
様式第3号(第9条関係) 
会議結果 

 次の附属機関等の会議を下記のとおり開催した。 

附属機関等の名
称 

平成２９年度第１回社会教育委員会 

開 催 日 時 平成２９年５月３０日（火） 午前１０時から午前１１時３０分まで 

開 催 場 所 みよし市役所 ３階 研修室１、２ 

出 席 者 

委員長 稲月かよ子 
副委員長 鬼頭浩子 
委員 秋松成喜、鈴木輝二、西川辰司、岡本清則、 
山崎貴博、平川哲也、馬渕妙子 
 
今瀬教育長、柴田教育部長、廣瀬教育行政課長、林資料館副主幹（久野資料館長
代理）、深谷スポーツ課長、山崎生涯学習推進課長、吉野主事 
 
（計１６名） 
傍聴者 ０名 
欠席者 ２名 

次回開催予定日 平成２９年１１月下旬 

問 合 せ 先 

みよし市教育委員会教育行政課 
電 話：０５６１－３２－８０２８ 
ファックス：０５６１－３４－４３７９ 
メール：kyouiku@city.aichi-miyoshi.lg.jp 

下欄に掲載する
も の 

・議事録全文 

・議事録要約 
要約した理由   

審 議 経 過 

＜内容＞ 
１ 委嘱状交付 
２ あいさつ 
３  自己紹介 
４  社会教育委員関係について 
５ 平成２９年度教育行政方針 
６ 平成２９年度社会教育関係事業及び社会体育関係事業の概要について 
（１）教育行政課の概要（資料№1） 
（２）生涯学習推進課の概要（資料№2） 
（３）資料館の概要（資料№3） 
（４）スポーツ課の概要（資料№4） 
７ 連絡事項 
（１）愛知県公民館連合会総会について 
（２）愛知県社会教育連絡協議会評議員会並びに総会について 
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 定刻となりましたので、ただいまより、平成２９年度第１回社会教育委員会を 
開催いたします。 
 
本年度より、１年の任期で学識経験者として愛知教育大学の中山弘之准教授、 

PTA連絡協議会の代表の山崎三吉小学校PTA会長、学校代表の平川北部小学校教頭
先生に新たにお願いをさせていただくことになりました。教育長より、委嘱状を
交付させていただきます。 
 
【委嘱状交付】 
 
 本日欠席の中山委員には、後日事務局より伝達をさせていただきます。 
 
 

 
初めにみよし市教育委員会教育長の今瀬がごあいさつを申し上げます。 
 

 社会教育委員の皆さまにおかれましては大変お忙しい中、第１回の会議にご参 
加いただきまして、ありがとうございます。日頃、まことに本市の教育行政等で 
お世話になっております。社会教育分野に関しましては大変多くの事業を抱えて 
おりますので、様々な視点からご助言を頂けたらと思います。また、社会教育に 
ついての諮問を、教育委員会にいただくという会議ですので、こちらもご指導い 
ただけたらと思います。 
ご存知の通り、教育委員会では昨年の３月にみよし市教育プランというものを 

作成させていただきました。その第２の柱「生涯にわたって学び続ける市民を 
応援する」が社会教育の分野であると思います。これに沿って教育委員会も様々
な事業展開をしてまいりました。資料館は開館以来、３０年以上ぶりのリニュー
アルをさせていただきました。スポーツでは体育館のトレーニングルームを広く
させていただきまして、体育館には高齢者の方たちも来ていただき、大盛況でご
ざいます。そして昨年オープンしましたサンライブにおきましては、利用者の方
も増えておりますし、本年度も講座を増やそうという考えです。図書館におきま
しては、貸出し冊数や利用者数も増加し、大変喜んでいます。しかしながら、ま
だまだ至らぬところがあるかと思いますので、お気付きの点をご意見いただけれ
ばと思います。 
みよし市の社会教育がますます発展しますように、ご指導いただくことをお願

い申し上げて、あいさつとさせていただきます。今日はよろしくお願いします。 
 
続きまして、稲月委員長よりごあいさついただきます。 

 
今日は初夏ではなく、夏日でございます。そのような中、第１回の委員会にお 

集まりいただきまして、ありがとうございます。皆様も水分の補給を忘れないよ
うに一日を過ごしていただければと思います。委員会が滞りなく進行しますよう
に、ご協力をお願いいたします。簡単ではございますが、これであいさつとさせ
ていただきます。 
 
 ありがとうございました。 
 
 
 本日は本年度最初の会議でありまして、先ほど申し上げた通り、委員の委嘱や
事務局の異動等もありましたので、ここで自己紹介をいたしたいと思います。 
 
【各委員・事務局 自己紹介】 
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引き続きまして、次第４「社会教育委員関係」及び次第５「平成２９年度教育

行政方針」につきましては事務局、教育行政課から説明をさせていただきます。 
 

 
資料の２ページをご覧ください。 
社会教育の定義ですが、社会教育法におきましては、学校の教育課程として行

われる教育活動を除き、主に青少年及び、成人に対して行われる体育、及びレク
リエーション活動を含む組織的な教育活動とされております。社会教育委員の職
務としましては、社会教育に関する諸計画の立案、会議を開いて教育委員会の諮
問に応じ意見を述べる、職務を行うために色々な調査・研究を行うことと規定さ
れております。委嘱の基準としては学校教育及び社会教育の関係者、家庭教育の
向上に資する活動を行う者並びに学識経験のある者の中から教育委員会が委嘱
することと定められております。 
 続きまして、３ページではみよし市社会教育委員条例を掲載しております。 
 ５ページをご覧ください。社会教育委員の充て職ということでお願いをしてお
ります。 
 ６ページをご覧ください。平成２９年度の社会教育委員会の年間行事予定で
す。 
 ７ページをご覧ください。先ほど述べました予定を含めましての、本年度の会
議等への皆さまへの出席のお願いでございます。 
 ８ページをご覧ください。みよし市教育委員会の機構図です。教育委員会の諮
問機関として社会教育委員会とスポーツ推進審議会を置いております。教育部と
して、教育行政課、教育行政課の中に資料館、学校教育課、学校教育課の中に給
食センター、総合体育館内のスポーツ課、サンライブ内の生涯学習推進課の４課
で構成をしております。 
 ９ページをご覧ください。平成２９年度の教育費の当初予算の総括表です。 
 １０ページをご覧ください。こちらは平成２９年度の教育行政方針です。社会
教育委員会は教育委員会の諮問機関ということで、この教育行政方針へのご協力
をお願いさせていただき、説明とさせていただきます。 
 
 ここからは条例第６条第３項の規定によりまして、取り回しを稲月委員長にお
願い申し上げます。 
 
 では会議の取り回しを行います。皆様の御協力をお願いします。初めに、平成
２９年度社会教育関係事業及び社会体育関係事業の概要説明を議題といたしま
す。事務局より説明をお願いいたします。 
 
教育行政課の概要ということで、１７ページをご覧ください。現状としまして

はみよし市では平成２８年度に教育プランを制定しました。 
３の主要事業につきまして、教育行政課の社会教育分野に関する事業を説明さ

せていただきます。資料は１８ページ、２の文化センターサンアート大規模改修
事業からとなります。この事業を平成２７年度から実施しております。本年度は
大ホールの舞台装置の機器関係の更新を中心に行っていく予定です。 
続きまして４のふれあいトライアングル推進事業に関しましては、後程説明さ

せていただきます。 
続きまして、５のみよし未来塾の事業です。こちらは中学生・高校生を対象に

して学習の習慣を身に着けさせるための場を提供することを目的として、夏休み
と冬休みに行うものです。今年度からは７月２４日（月）から８月４日（金）ま
で実施することにしました。 
続いて６のみよし市少年少女合唱団へは昨年度同様に支援をします。 
それから、７の市のPTA連絡協議会の運営や各小中学校PTAとの連携につきまし

ても、昨年度と同様に行います。 
８の成人式事業につきまして、本年度は平成３０年１月７日（日）に予定をし
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ております。 
９のプール一般開放事業です。昨年度から全小学校でプールを一般開放してお

りますが、今年度も同じく、全小学校で行ってまいります。 
１０の通学路の表示対策につきましては、通学路に緑色の線を引いておりま

す。今年度は中部・北部で各２か所、天王・緑丘の各５か所をそれぞれ校区内に
設置するように進めております。 
１１は青少年健全育成推進事業です。そのうちのひとつが、今日お手元にご案

内を配布させていただいた、少年の主張みよし市大会です。６月１７日（土）に
文化センターサンアート大ホールにて行われます。ご都合が合いましたら、ぜひ
お越しいただきたいと思います。 
続きまして、２０、２１ページです。こちらは教育行政課の事務分掌を記載さ

せていただいております。課長以下職員計７名で職務に当たらせていただきま
す。 
続きまして２２ページは平成２９年度の文化センターサンアートの文化振興

事業の計画です。市民合唱交流会につきましては主催行事でありまして、１１月
２６日（日）に市内で活動している合唱団を募集し、当日ご披露頂きます。 
２３ページまではサンアートの指定管理者が行う自主事業の説明になってお

ります。 
続きまして２４ページをご覧ください。平成２９年度のいきいき子育て講座の

実施計画です。悩みやしつけ、子どもへの接し方など、子育ての参考となる講座
を実施しまして、家庭における保護者の教育の向上を図ることを目的として開催
してまいります。詳細については２５ページに記載しております。 
２６ページは平成２９年度の家庭教育学級の実施要領となります。家庭教育に

関する情報と学習機会を継続的・計画的に提供し、家庭教育力の向上を図ること
を目指しています。これはみよし市の８つの小学校で実施をしてまいります。 
２８ページはふれあいトライアングル推進事業の実施要領となります。問題

を、単に個々の家庭内で捉えるのではなく、地域社会全体の問題として捉えるこ
とによって、家庭学校地域の連携によって家庭教育力の向上を図っていく事業に
なります。この事業は本年度から全ての小学校で実施します。内容的にはそれぞ
れの校区で実情に合ったものを採用していきます。 
３０ページは平成２９年度の思春期家庭教育講座実施要領でございます。この

事業は青少年の問題に対応するために、思春期の子どもの行動などの悩みや、不
安を持つ保護者等を対象としまして、講座を開催します。こちらは中学校区ごと
に行われる事業で、校区の実業に合わせた問題に関する講師をお招きし、ご講演
いただく事業になります。 
 
資料館の説明をさせていただきます。主だった内容のみの説明とさせていただ

きます。 
平成２９年度資料館 事業概要です。２の重点事業をご覧ください。 
昭和５７年１１月の開館から初めて、本年４月に常設展示をリニューアルしま

した。その記念事業を４回開催する予定です。第１弾としまして、６月３日（土）
にイベント名を「体験！常滑の甕作りの技」と題しましてサンライブ美術室で開
催するなど、４つのイベントを行ないます。３６ページの上段をご覧ください。
資料館展示事業のうち、夏季企画展を「帰ってきた昆虫展」と題しまして７月１
５日（土）から９月１７日（月）まで開催します。 
石川家住宅管理事業につきましては、夏祭りを７月２９日（土）に開催する予

定です。 
３７ページをご覧ください。資料館の事務分掌です。正規職員は館長以下７名

です。 
３８ページをお開きください。現在開催しております春季企画展の開催要項で

す。６月２５日（日）まで開催します。 
３９ページはリニューアルオープン記念事業の一つとして、７月１日（土）に

サンライブで開催します記念講演会の開催要項です。 
４０、４１ページは「縄文どきめき体験講座」の開催要項です。 
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今年度は資料館の催し物が盛りだくさんとなっておりますので、定員割れのな
いようそれぞれの魅力を伝える広報活動にも努めて参りたいと考えております。 
 
スポーツ課長深谷です。よろしくお願いします。平成２９年度スポーツ課事業

概要について、ご説明をさせていただきます。 
それでは資料の４３ページをお開きください。現状と課題について説明しま

す。スポーツ課では、平成２８年度に「みよし市スポーツ推進計画」を作成し、
市民の方々のそれぞれのライフスタイルに応じた、「行う」「観る」「支える」と
いったスポーツの推進を展開します。また「スポーツ活動を実施する施設の整備」
や「スポーツを通じた交流や連携」事業を推し進め、市民一人ひとりがスポーツ
との関わり方が出来るような事業展開に取り組んでまいります。 
重点事業は３項目です。１番に総合型地域スポーツクラブの運営支援というこ

とで、現在、市内には３つの総合型地域スポーツクラブが存在し、このクラブに
対し運営支援をしてまいります。 
 ２番の競技スポーツの推進と３番の障がい者のスポーツ推進については主要
事業と重複する点がありますので、後程説明いたします。 
続きまして平成２９年度主要事業について、(１)身近なスポーツの推進から次

ページの(８)のスポーツ施設の整備、充実までの８項目を進めてまいります。 
４４ページをご覧下さい。(２)の競技スポーツの推進におけるアでは、本年度

から学校体育施設スポーツ開放事業の開放日を拡大し、日曜日も利用できる様に
しました。イについては、カヌーのまちみよしの推進を図るとともに、９年後の
アジア大会などの国際大会に出場を目指す選手が生まれる機会となることも期
待して実施するものです。 
 次に、(２)のウ、エ及び(５)のアについては、本年２月１５日（水）に名古屋
グランパスエイトとの間で締結しましたパートナーシップ協定を受けて実施す
るものです。 
(７)の障がい者スポーツの推進では、重点事業にも入れておりますが、昨年度

三好特別支援学校へスポーツ推進委員が出向き、体育の授業でレクリエーション
のスポーツの体系指導を行っております。本年度も支援学校への出前教室、レク
リエーションスポーツフェスタ等々にも障がいを持つ方が参加できるように取
り組んでまいります。 
４５、４６ページは平成２９年度スポーツ課事務分掌です。課長以下１１人の

職員でスポーツ課の業務を進めてまいります。 
 なお、新委員の机上にはスポーツ推進計画のダイジェスト版を置かせていただ
きましたのでご覧下さい。 
以上でスポーツ課の説明とさせていただきます。 
 

 生涯学習推進課長山崎です。生涯学習推進課概要について説明させていただき
ます。 
４８ページをお開きください。現状と課題についてですが、生涯学習推進課は、

図書館学習交流プラザ「サンライブ」の開館に併せて、機構改革により設置され
た図書館機能及び生涯学習機能を１つの課にまとめられました。 
 図書館は、市民の誰もが自由に学び、文化教養を高めるための施設として身近
な公共施設となっています。図書館では、図書館サービスの充実に向けて、多様
化する利用者の要望に応えることができるように努めます。 
 生涯学習では、みよし悠学カレッジとして開催する生涯学習講座は、生涯を通
じ、生きがいをもって学ぶことのできる場や機会を充実させるため、幅広い分野
にわたり開催しています。年齢や性別に関わらず、学習意欲のある人が自分にあ
った講座に参加できるよう、生涯学習情報を広く市民に伝え、市民の学習意欲の
活性化に努めます。 
 ２の「重点事業」につきましては、３の「主要事業」と重なるところがありま
すので、主要事業の方でご説明させていただきます。 
 ４９ページをご覧ください。平成２９年度主要事業でございます。中央図書館
として８項目、生涯学習として３項目あります。 
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 中央図書館８項目のうち、（２）の「図書館ネットワークの推進」では、引き
続きラストワン・プロジェクト（蔵書の廃棄にあたり、県内図書館で１冊しかな
い図書を残していく活動）へ参加していきます。 
 （４）の「図書館資料の充実」では、雑誌スポンサー制度により、雑誌の充実
に努めてまいります。 
 （５）の「読書活動の推進」では、今年度も読書感想文コンクールの実施、図
書館バックステージツアー、一日司書体験などのサマースクール事業などを開催
します。また、市内中学生以下を対象とした読書ノートの運用を引き続き実施し
てまいります。 
 （６）の「窓口業務の委託化」では、新図書館が開館した平成２８年度から、
窓口等運営業務を委託しており、効率的な運営やより質の高いサービスの提供に
努めてまいります。 
 生涯学習３項目のうち、（１）の「みよし悠学カレッジ講座運営事業」では、
「公開講座」「生活創造講座」「国際理解講座」「情報通信講座」と４つの分野で
実施します。連携公開講座では、愛知教育大学との連携公開講座を開催し、「生
活創造講座」「国際理解講座」「情報通信講座」と併せて年間で述べ１８６講座を
計画しています。平成２８年度は１５５講座を実施しております。 
 また、小学生とその保護者を対象とした講座、小学４年生から６年生の児童を
対象にした講座や夏休み期間中に親子短期講座（サマースクール）を開催します。 
 （２）の「生涯学習発表会開催事業」では、図書館学習交流プラザ「サンライ
ブ」を会場に開催を予定しています。 
 ５１ページは、平成２９年度の生涯学習推進課年間計画一覧表（生涯学習・文
化協会・施設管理）です。６段目の「生涯学習発表会」では、サンアートで開催
していたものをサンライブでの開催としています。１２段目の「文化活動振興事
業」では、例年の春の文化展、文化祭、公募美術展をみよし市文化協会に委託し
ていくとともに、文化協会創立５０周年の事業に対して支援してまいります。 
 ５２ページは、平成２９年度の生涯学習推進課年間計画一覧表（中央図書館分）
です。３段目の読書啓発活動につきましては、夏休み期間中に開催しています、
中学生の「職場体験」を今年度も実施していきます。 
 ５３、５４ページは、生涯学習推進課の事務分掌です。生涯学習推進課の職員
１４名で事務を行います。業務の分担につきましてはお手元の事務分担表のとお
りでございます。 
 
 ありがとうございました。ただいま事務局より説明のありました本年度の事業
概要等についてのご意見、ご質問等はございますか。 
 
 学校教育課が主管しているあいさつ運動につきまして、教育方針にも触れられ
ていますが、今日報告のあった教育行政課の事業概要やふれあいトライアングル
推進事業要綱には触れられておりません。学校だけでなく、トライアングルとし
て、地域を含む社会教育の一環としてとして積極的に推進していくべきと考えま
す。 
 
 来年度からは学校教育課の表示のところに青少年健全育成連絡協議会のお名
前をいただきますので、積極的にそうした事業を展開したいと考えています。 
 
今年度から、市内全８小学校でふれあいトライアングル推進事業を行うという

ことですが、昨年度のように１校だけの開催の場合はその地域の社会教育委員が
その会議等に参加していましたが、今回からは社会教育委員が全校に参加をする
のでしょうか。 
 
本年度から仕様が変わりましたので、社会教育委員の皆さまには、積極的な参

加をお願い申し上げます。 
 
 来年の１月以降にサンアートのホールの改修を行うということで、それよりも
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前の事業に影響が出るということは無いとは思いますが、支障の無いようにお願
いします。 
  
かしこまりました。 

 
 付け加えまして、成人式は市の重要な行事であります。また、そのあとの劇団
四季さんの公演を待って１月の半ばごろから改修に入ります。その間に行われる
行事に関しましては、現状まだ不明ですがサンライブ等を使用していただくとい
うことになるかと思います。 
 
 関連して、サンアートの第３期工事ですが、継続工事ということになるかと思
います。第４期は済んでしまって、第５期が平成２９年度から始まるという風に
理解しておりますが、どのような計画になっているのでしょうか。 
 
サンアートの工事につきましては、設計と工事の時期を分けて事業を進めてお

ります。設計が決まらないと、施設の閉館の時期が決まらないというのと、サン
アートは１年前から利用予約が出来るということで、本年度は、２年前に設計し
た第３期の工事で、設計は第５期を行うという形で進めております。来年度は、
工事は第４期で設計は第６期という形になります。 
 

 ふれあいトライアングル推進事業につきまして、構成員の中に区長が入ってい
ますが、この事業の主体はどこなのでしょうか。また、行政区はどのような投げ
かけをしていけばよいでしょうか。 
 
 主体は小学校になりまして、学校の中でこの事業を組織運営していく中で、ど
のような人をお招きするかはその学校の判断に委ねております。 
 
 では各区としては、学校が運用をしていく中で、地域との連携を図る事への助
言を行えばよいということでしょうか。 
 
 そのようになります。 
 
 １８ページのみよし未来塾についてですが、小学生はなぜ対象ではないのでし
ょうか。また、学習支援員はどのような方を集めるのでしょうか。 
 
 この事業はもともと国や県から依頼された事業であり、その対象が中高生にな
っております。また、小学校では各自に夏休みの勉強会を行っているほか、公民
館等でも勉強会が行われておりますので、まずは中高生を対象にしています。 
 支援員につきましては、去年の例を申しますと退職された校長先生や、塾で教
えた経験のある方が来られたりしました。本年度は学生にも支援員をお願いして
おり、指導に関しては幅広く対応できます。また、どうしても人数が足りない場
合は学校教育課の指導主事が教員免許を持っておりますので、そちらが応援をし
ております。 
 
 ありがとうございました。他に意見はございますか。 
 特に無いようですので次第７の連絡事項について事務局より説明をお願いし
ます。 
 
  
事務局からはその他ということで、２点連絡事項を申し上げます。 

 
【事務局 連絡事項説明】 
 
ありがとうございました。ただ今の説明でご意見等は有りますか。また、本日
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の会議全体についてなにか意見はございますか。 
無いようですので、本日の議事はすべて終了いたしました。ご協力ありがとう

ございました。進行を事務局へお返しします。 
 
それでは以上で平成２９年度第１回社会教育委員会を終了させていただきま

す。 

 


